

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 28 de Enero de 1905.

N.º 7.056

SECCIÓN POLITICA

La edad del oro

Karl Marx, el apóstol del socialismo, ha dado de la historia humana una interpretación simplificada. Todos los hechos que la forman, cualquiera que sea su apariencia, no son en el fondo á sus ojos sino fenómenos económicos. Conscientemente ó no, la humanidad nunca ha obedecido á otro móvil que el interés. Conquistas y descubrimientos, contiendas religiosas ó revoluciones políticas, emigraciones de pueblos ó transformación de instituciones, todo cuanto ha sucedido, todo cuanto sucederá no es en suma sino la serie de momentos en que se desarrolla la llamada, en el más estrecho sentido darwiniano, «lucha por la existencia».

No es difícil, á poco que se fueren los hechos, justificar este punto de vista parcial. Todo acto humano tiene un aspecto económico, como tiene otro moral, jurídico, religioso, científico. De los sucesos más ajenos por su índole al orden de los intereses se siguen efectos económicos como se siguen consecuencias morales ó jurídicas de toda transformación en el orden de la propiedad. Piensa el mártir cristiano en la otra vida; cuando triunfa su ideal, altera profundamente en este mundo la esfera económica. Se alzan los pueblos en demanda de la libertad política; cuando su sentido prevalece, la riqueza cambia de dueños. Busca el sabio la verdad y anienta sin pretenderlo el patrimonio humano. Que el ánimo del espectador del gran drama de la historia se halle obsesionado por la preocupación del interés, y fácilmente llegará á no ver en el pasado otra cosa sino la lucha y el conflicto de los intereses.

Más que la realidad de las cosas revelan estas interpretaciones parciales, el color del cristal con que se las mira. Creyendo retratar los hechos el espectador viene á retratarse á sí mismo. Es la imagen del fotógrafo y no la del objeto la que resulta estampada en la placa fotográfica. Quiere Bosquet hacer la historia de la humanidad y no logra hacer sino la historia desfigurada del catolicismo. Pretende Condorcet resucitar el pasado y hace un cuadro de fantasía de los progresos del espíritu. Toda la historia es religiosa para el místico, política para el partidario, militar para el guerrero, jurídica para el jurista, moral para el moralista, científica para el sabio.

La interpretación económica de Karl Marx es la propia de nuestro tiempo, porque es para él la verdadera. Empequeñecerá la historia, desfigurará el pasado quien se obstina en no ver sino móviles de interés en

el ardor del apóstol, en la abnegación del mártir, en el ardimiento del soldado, en el entusiasmo del patriota, en el orgullo del proceder, en la pasión del sectario. No, el espíritu humano es cosa infinitamente más compleja. Ningún motivo particular por poderoso que sea, basta á dar la explicación de todas sus múltiples fases. El interés menos que otro alguno. Más parte ha tomado en el desarrollo de la historia humana D. Quijote que Sancho Panza. Un idealismo apasionado desatentado, ciego, preside á las más grandes evoluciones de los pueblos. Y es ello de manera que mirados los hechos bajo el aspecto de la razonable conveniencia, la humanidad nos aparece las más veces como una loca rematada y el globo que habitamos semeja algo así como un manicomio semoviente.

El interés rigiendo todas las evoluciones sociales, el cálculo presidiendo á la vida, la conducta humana sometida en cuanto cabe á las reglas de la contabilidad; eso es exclusivo de nuestro tiempo. Antes calculaban algunos; ahora calculan todos. El lema de Karl Marx es lema de nuestros días. Por interés se mantiene la paz ó se hace la guerra. Por interés van acotando el globo las naciones civilizadas, en perspectiva de engrandecimientos mercantiles. Por interés se cierran las fronteras y el interés vuelve á levantar ahora entre los pueblos las barreras que antes el odio. Por interés se hace entre nación y nación la guerra de tarifas. El interés sostiene los privilegios y el interés los combate. Por interés se agrupan ó se deshacen los partidos. Los intereses encontrados suscitan sordas luchas civiles de comarca á comarca, de región á región en el seno de las naciones. A nombre del interés y no del derecho se proclaman las reivindicaciones del proletario. El interés lo invade todo, lo puede todo, lo profana todo, móvil único, aspiración exclusiva que ha destronado á la fé, á la abnegación, al orgullo, á la dignidad, al fanatismo, al patriotismo, á la preocupación, al ensueño, á la ambición, á la equidad, al amor y al odio en el corazón de los hombres.

¿Será un bien? Será un mal? No es fácil decirlo. Nada hay tan arduo como distinguir en la historia la aurora del ocaso. Tal vez asistimos á las postrimerías de una civilización que muere. Tal vez presenciamos los albores de una civilización que nace. El criterio de la utilidad nada tiene en sí mismo de malo. Hase falta racionalizarle. Mientras se entienden por utilidad el provecho egoísta de cada cual frente y contra todos, semejante noción constituirá el más poderoso disolvente de toda colectividad. Será antisocial, antihumana, bárbara. Tan luego como, ele-

vado el concepto, se alcance á reconocer la obligación de sacrificar los intereses subalternos á los superiores, la abnegación uacerá del propio seno del egoísmo, y el criterio utilitario, ennoblecido y depurado, coincidirá con el criterio del derecho, añadiéndole la ventaja de la claridad.

En tanto que llega ese día, difícil ha de ser á los espíritus generosos, prendados del ideal, contemplar sin cierta repugnancia el espectáculo de la lucha sórdida y mezquina á que forzosamente asistimos. En este triste fin de siglo se va la civilización pareciendo demasiado á la barbarie. Las formas cambian; el fondo queda. La bestia humana no se distraza bien por sólo calzar guantes. Tanto como ahora, más que ahora, hubo en otros tiempos necesidades, hambres, miserias, sin que la obsesión del interés ahogase las almas todo otro motivo y estímulo. ¿Será que, desheredado de todo bien ideal, desengañado de toda noble ilusión, el hombre de nuestro tiempo vuelve sus ojos al provecho positivo, no como á lo mejor, sino como á lo único que le resta?

ALFREDO CALDERÓN.

Pendones y bandos

Dos partidos políticos han venido siendo como las dos ruedas que soporaban el carro de la restauración: liberales y conservadores.

Muertos los dos funestos políticos que en torno suyo los agruparon. Cánovas y Sagasta, estos partidos tenían que disolverse, y en esta obra de disolución están empeñados los podridos elementos que les integraban.

El partido liberal está dividido en dos: el de Montero y el de Moret, ambos irreductible, Moret es hombre de más capacidad, cultura, saber y elocuencia que Montero, vé más; como más joven y más sano, esta todavía en aptitud para la lucha parlamentaria, es uno de los más competentes.

Sin embargo, Montero á título de más viejo, más inútil, más vaticanista y palaciego, se cree con sus méritos para someter á Moret.

Probablemente Moret, por un esfuerzo de su ductilidad característica, aceptaría la jefatura de Montero, perdonando á éste ese achaque de senil vanidad á cambio de la efectiva dirección política. Pero á esto se opone Canalejas.

Canalejas tiene una política especial con dos caras. Es lo mismo que el «Heraldo». Este periódico está escrito por obreros del socialismo republicano, y dichos periodistas escriben allí adiciones al rey, y de cuando en cuando asoman la oreja anti dinástica, anti clerical y colectiva. Este género de dobles

é inflección lo disputan como una suprema habilidad.

Pero en Palacio repugna tal conducta, de doble faz, y no se fían de Canalejas. A los republicanos nos parece que aquel que escribe contra sus convicciones, y dice lo contrario contra lo que siente; y siendo anticlerical, da paso al convenio con Roma; y siendo republicano redacta elogios rastroeros al rey, y siendo socialista, bombea á la aristocracia poseedora de los latifundios, corrompe al público y degrada su propia conciencia.

Canalejas es un hombre de talento, cultura y palabra como Moret; pero como éste es de un carácter débil. Todavía Moret puede creerse que sea monárquico, no mucho, lo bastante para la farsa parlamentaria.

Pero de Canalejas yo no me atrevería á decir que es monárquico ni que es republicano. Ha sido y es de todo. Para él todo es convencional: la política es un gran teatro es que de actor joven quiere ascender á primer actor. Va le más que Montero; pero provisionalmente le soporta á título de hacer temporalmente lo que aquellos mayordomos de los reyes francos calzándose la jefatura á corto plazo.

Este anfibio de la política nada entre dos aguas, ésta á venir pero con su determinada conducta no arrastra en pos de sí fuerza ninguna, ni republicana, ni monárquica. Unos y otros cuando viene el caso, le utilizan como elemento de destrucción, como reactivo disolvente.

A éste le ha salido un competidor, que si tiene menos elocuencia y más rudeza pose en cambio un centenar de millones y enérgica voluntad que infunde á Moret la firmeza que le falta: Romanones.

Romanones quiere ser ministro de la Gobernación, como Canalejas, y por eso ha creado el «Diario Universal», aumentando las dificultades de la unión entre liberales, esta nueva irreductible incompatibilidad de aspiraciones.

Hoy por hoy el liberalismo carece de ganga que le suelde. Inútil es, pues, que Montero pida con urgencia el poder. Parece que en Palacio se proponen que las Cortes sean largas, como las primeras de en tiempos de Alfonso XII, y esperan á que el hambre reuna el rebaño.

Por eso sigue en el poder esa mayoría pseudo-conservadora.

Los conservadores están todavía más pulverizados Silvela se retiró, pero detrás de la cortina; empujó á Villaverde, y ha tumbado á Maura.

Es Silvela un tipo especial, un histerico de la política. Su fianca voluntad tornadiza, voluble y floja, le exige el primer papel escénico; pero como la política es nación, no es sólo la representación parlante en las tablas del Congreso cuando heredó la jefatura de manos de Angiolillo, se le rompió entre las manos. Silvela, cuando habla, habla muy bien, en-

canta, deleita y agrada, pero no convence, subyuga ni persuade. No tiene nada dentro; está hueco; es el vacío retórico, el absoluto insustancial de la duda íntima, el escepticismo crítico vestido del harapo de una fe no sentida. Ni su retirada es sincera, ni aunque lo pretenda será nada, porque hay en él un elemento patológico que no le deja ser.

Villaverde, que también intentó crearse un partido, es un cero como hacendista. Le hicieron sus presupuestos los empleados del ministerio. Bufando, como cerdozo jabalí, pretendía atropellarlo todo; pero cuando le aplicaron la piedra de toque del análisis, se vió que allí no había ni ciencia, ni carácter, ni voluntad, ni genio, ni hombre. Era un jefe de cartón, y bastó un papirotazo de Maura para dar fin al sainete de su jefatura.

Maura se ha revelado en la última etapa como el postrer adalid del partido católico, adaptado jesuiticamente al liberalismo. Ha destruido por consiguiente el partido conservador de Cánovas, en colaboración con Romero.

Maura ha demostrado ser el único creyente profeso. Es un aparecido de la Edad Media, un monje peleador, un jesuita, perfecto discípulo de Loyola, que maneja la dialéctica escolástica como mandoble parlamentario y que desafía como D. Quijote á vestiglos y endriagos parlantes, sin dar paz á la lengua, ni reposo al enemigo. Claro está que carece de toda ciencia que no sabe mas que hablar pero habla bien, en beneficio de la Compañía, única que, con el instrumento de Maura, se proponía un plan divino: el de reducir al pueblo español á la condición de rebaño de Roma.

Maura ha caído, ¿por qué? Dícese que la víspera de su caída Silvela visitó al rey; añádese que Maura se queja de que no ha caído, sino que le han echado. Lo cierto es que el fanatismo de Maura parecía más divino que humano, y en la Casa Grande se quiere hombres más dúctiles, flexibles y serviciales. Por eso disfrutamos al bueno de D. Marcelo.

Azcárraga ni es chicha ni limonada. Como militar, á pesar de ser teniente general, ha hecho muy poco. Como orador, cuando habla derrama el sueño; como presidente, cuando calla se sume en un soporífero narcotismo. No hemos salido de las órdenes religiosas: en Manra teníamos al jesuita; con Azcárraga al jerónimo. Era Maura el Quijote; al general le toca el papel de Sancho. La insula le va á costar más de un disgusto. Por de pronto ahí está Romero, que cual nuevo Pedro Recio Tirteafuera, le va á estropear las digestiones. Más le valiera al orondo de D. Marcelo acariociarse la barriga en el refectorio de un convento dando alguna que otra cabezada, que haber de espavilarse en el banco azul, despertando sus soñolientas actividades de pardiño reposado.

Este es el activo de la actual etapa regeneradora. Aquí está, en este carro de mudanza, todo el personal aprovechable. ¿Qué han hecho tras de perder las colonias? Sostener los cambios entre 30 y 40. Acabar de desesperar á la marina. Desorganizar el ejército más de lo que estaba. Fomentar motines. Fusilar masas inermes. Llenar de frailes el suelo. Parir la ley de alcoholes. Cobrar duplica-

dos los tributos. Arruinar la agricultura. Encarecer la vida. Desesperar á los obreros y enriquecer á bolsistas, banqueros y agiotistas. ¿Dónde van? ¿qué se proponen? Ni ellos lo saben. Hasta, para mayor vilipendio, han hecho un trato ó convenio con Francia, que se mantiene secreto, por lo mismo que se ocultan las vergüenzas... y Francia, á merced de tan indecoroso pacto, penetra pacíficamente en Marruecos, y se nos cierra para siempre el porvenir, mientras lentamente nos podremos en la Península.

¿Hay esperanza?

Cuando se concretó la Unión Republicana, España pudo vislumbrar la aurora de una nueva vida.

Pero pronto vino el espíritu de kabila á amargar toda risueña perspectiva cercana. Sargieron, por desgracia, en Valencia los escándalos entre dos bandos personales, que ni siquiera se diferenciaban por ideas, sino por el nombre de sus caudillos.

Se llevó la lucha á un género tal de encono, enemistad y odio, que no hubo consideración ni aun para las mujeres inocentes, que ninguna culpa tenían. La prensa estampó en sus columnas escritos, como jamás en Europa la pasión dictará. Corrió por España el reguero de aquellas exhibiciones denuosos y perturbaciones, y lo primero que se preguntaron muchos hombres descontentos de la actual restauración, fué: ¿Qué podemos esperar de los republicanos? Si así se portan en la oposición, ¿Qué harán en el poder?

Surgió en la mente de la clase neutra, tímida y apesada el recuerdo de Alcoy y de los cantones que los monárquicos supieron refrescar.

Por más que este trastorno es un estado excepcional, solo de Valencia y que no ha cundido el ejemplo, pues los republicanos, aun con ideas diversas, en todas partes han mantenido su fraternal consideración y mútuo respeto y ayuda, bastó la insania de unos cuantos á malograr en parte el efecto moral que hubiera producido la unión reueta de todos los republicanos.

Los republicanos del resto de España se preguntan á su vez, y en todas partes, por mí recorridas, lo he oído: —¿Es que los republicanos del resto de la nación no merecemos que los republicanos valencianos acallen sus odios?

La Unión Republicana es una bandera de amor, y nadie que odie puede invocarla. La Unión á nadie excluye, á nadie expulsa, á nadie echa: en ella todos caben pero aceptado este lema de «unión» este obliga á mostrar en actos, palabras y escritos, su afecto y consideración á los republicanos todos, y aún á aquellos que en su sentir marchasen descarriados, con el fin de atraerlos á una común disciplina.

No caben entre republicanos los bandos personalistas. Pueden ser los carlistas y alfonsinos.

Estamos en lucha con un régimen que representa un pasado vergonzoso. ¿Es que los republicanos no tenemos la obligación de mostrar al presente lo que seríamos en lo porvenir? ¿es que no debemos ser ejemplos vivos de lo futuro?

¿Tratamos de redimir la patria, ó nos proponemos sólo exhibir nuestra personalidad, sacrificando á nuestra pasión todo ulterior propósito?

¿Vamos á ser toda la vida soñado-

res platónicos, precursores de un porvenir, ó nos proponemos plantear una república predicada durante medio siglo y que todo el mundo aceptaría á haber nosotros observado otra conducta?

Difficil es que la razón penetre donde la pasión impera, pero ya es hora que el juicio se imponga á todo si es que seriamente queremos heredar al presente que se derrumba.

Las divisiones sirven á la monarquía. Ejército dividido, ejército perdido. ¿Estamos dispuestos á ser un ejército ó queremos ser bandos divergentes de aventureros? ¿Somos políticos ó ilusos? ¿Es que todos hemos de sufrir las consecuencias de la ceguera de unos pocos? ¿Hasta cuando durará esa maldita pasión que obstruye el sentido? ¿Es que los hombres de razón no pueden persuadir á los berberiscos?

Los monárquicos, hoy no se diferencian por ideas: les distingue solo el que tienen por pendón á una persona; y van á imitarles los republicanos?

Basta de pendones, bandos y banderines. En la Unión Republicana deben todos cobijarse, y en ella, en el seno de la paz, depúrese el partido; hágase una selección cuidadosa, colóquese á cada uno según su mérito y servicios, y respetándose mutuamente, queriéndose, si es posible dispóngámonos de común acuerdo á dar la definitiva batalla antes que para siempre se nos cierre el camino.

JOSE M.^o ESCUDER.

Sección de noticias

LO QUE SE LEE EN AMERICA

Un periódico de París publica las manifestaciones de dos editores americanos, los cuales han sido interrogados acerca de las aficiones literarias de los lectores del Nuevo Continente.

Las obras que más pronto se venden, han dicho, son las de vulgarización científica, es decir, las que tienen por objeto poner al alcance de inteligencias ineducadas los más importantes principios de las ciencias aplicadas á las artes y á los oficios.

Los libros de historia general y las biografías hallan salida fácil, merced á las continuas adquisiciones que hacen las Bibliotecas públicas.

Por lo demás, es aventurado determinar las aficiones de los lectores americanos de un modo general. Lo único que puede asegurarse es que el público de América es cosmopolita y no siente predilección por los escritores de ninguna nación.

Todos los literatos le son igualmente simpáticos,

BEEHOVEN Y GOETHE

Refiere una interesante revista parisiense la curiosa anécdota que á continuación traduzco:

Bettina Brentano fué en cierta ocasión á visitar á Beethoven. Recayó la conversación sobre el mérito artístico del famosísimo poeta Goethe, y el divino músico exclamó con toda la sinceridad que le caracterizaba:

«—Las poesías de Goethe ejercen sobre mí gran influencia, no sólo por su sustancia, por sus hermosos pensamientos, pero también por su ritmo.

Aquel lenguaje, que parece remontarse, como en alas de espíritus, hacia las regiones superiores, y que lleva en sí mismo el secreto de la armonía, me excita á componer...

Quisiera hablar con Goethe para saber si él comprende esta influencia.»

Bettina manifestó este deseo al inmortal autor de «Fausto» y consiguió reunir á ambos artistas en la ciudad de Teplitz.

Beethoven, cuyo carácter era un tanto áspero, al encontrar al poeta quiso darle una lección de etiqueta, y en aquel mismo momento se separaron.

Goethe no olvidó en su vida la ofensa que recibió.

Sin embargo, los dos genios no dejaron jamás de admirarse mutuamente.

EL HIMNO DEL CONGO

El Rey de los belgas ha encargado hace poco tiempo á M. Gevaert la composición de un himno patriótico para el Estado libre del Congo.

LOS ALQUILERES EN EL JAPON

El que ha de alquilar una casa en el Japon no está listo con pagar el alquiler mensual, sino que al hacer el trato ha de entregar como fianza una suma que representa el alquiler para tres meses. Si este es, por ejemplo de 100 yens (250 francos mensuales), deben entregarse 300 yens, sin que en cambio se reciba otra seguridad que el simple recibo del propietario de la finca. Pero esta paga, llamada «shikin» no dispensa al inquilino del pago del alquiler para los tres primeros meses; muy al contrario, la suma entregada como fianza queda por completo á la disposición del casero. El inquilino que vive durante muchos años en la misma casa, puede considerar su dinero como perdido, pues no se le devolverá hasta el día en que se despida y aún entonces será incompleta la suma. El propietario desentenda de ella el precio de todas las reparaciones que haga, y que la menor falta de tacto brán de hacerse, y se comprende desde luego sean muchas, en unas casas que solo están construídas de madera, papel, muy pocos vidrios y estillas de paja. También en este caso es el casero el único que funciona como Juez para avalorar los desperfectos habidos y en la mayoría de los casos puede el inquilino saliente darse por satisfecho si logra salvar una ínfima parte de su «shikin».

POLITICA INGLESA

El primer ministro, Mr. Balfour, ha hecho importantes declaraciones.

Respecto de la cuestión fiscal dijo que nada tenía que añadir á lo que había afirmado en Edimburgo.

Aludiendo al ejército, dijo que hay problemas importantes que relacionan este asunto con la defensa de Afghanistan. El orador afirmó que dentro de dos años, cuando se haya cambiado el armamento, Inglaterra podrá hacer frente á cualquiera otra nación.

El cañón Buxmenes es superior á todos.

Abordó la cuestión de las relaciones con Francia, y declaró que han sido arregladas todas las cuestiones que podían encerrar un peligro, y que si se hubieran llevado á cabo convenios análogos con otras naciones europeas serían infinitamente pequeñas las probabilidades de guerra.

Nos hemos puesto á la cabeza del gran movimiento en favor de la paz.

De nada sirve decir que los tratados de arbitraje que hemos concluido no pesan gran cosa en el mantenimiento de la paz del mundo.

Haciendo alusión incidente del Dogger Bank, dijo que la Gran Bretaña bordeó felizmente el precipicio de la

hubiera arrastrado desgracias irreparables. Terminó M. Balfour predicando la más estrecha unión entre la metrópoli y sus colonias.

FILIPINAS, LA DESVENTURADA

Es unánime la opinión que estima á Filipinas americano como uno de los pueblos más desventurados del mundo, merced entre otras causas á la enorme tributación que sobre el pesa, á su constante intranquilidad y á su afán de acomodar el país á los usos de la Metrópoli. Hasta los mismos yankees lo reconocen y lo declaran así.

Un industrial que ha permanecido largo tiempo en el Archipiélago, dice en un periódico neoyorkino el «Evening Post», lo siguiente.

«En estos momentos Filipinas hallase en absoluta depresión, tanto política como económica. Apenas se halla alguna empresa cuyos negocios vayan bien. Según las cifras de la Administración de rentas internas de Manila, después de la ocupación se han concedido unas 5.000 licencias á casas ó ciudadanos norteamericanos; menos 800, los demás, ó sea el 84 por 100, han desaparecido casi todos por quiebra y las que son de poca importancia.

Hasta media docena de casas americanas son las que hacen negocio en Manila, cuya población ha descendido, desde 1898, de 266.000 almas á 210.000 en 1904, despoblación debida en gran parte al malestar económico.»

En el interior del Archipiélago pasa lo mismo, y la carestía es enorme.

MAHON

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrarse esta mañana nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el lunes próximo, de segunda convocatoria.

TEATRO PRINCIPAL

Anoche se representó en este Teatro la preciosa ópera de Ponchielli «La Gioconda».

Muy desacertada estuvo la empresa al hacer cantar á la Srta. Tosi.

La primera y principal porque como ha estado unos días enferma, fué una lástima obligarla á esforzarse cantando una obra difícil en un día en que era seguro que la entrada sería nula, tanto con una como con otra función, esponiéndose con el esfuerzo á que recayese en la enfermedad.

Y segundo, que dadas las muchas habladurías de estos días, aun estando buena, ayer por picardía debían descansar, y así se evitaban el que hoy el público tomase por fábula lo de la enfermedad.

Nosotros creemos estuvo enferma, pero hacemos esta advertencia á la empresa, porque estamos seguros que con su proceder, si se volviese á dar el caso de otro artista enfermo, las sociedades no se conformarían como se han conformado esta semana.

TOMBOLA

Desde ayer se han recibido los siguientes regalos para la Tómbola á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia:

De D. Sebastián Foxá Seuret, abogado, un servicio de té.

De D. Santiago Gasiot, una tabaquera con adornos metal.

De D.ª Margarita Pons, viuda de Sagui, una figura violetero de porcelana.

De D. Manuel Buils, dos floreros de cristal.

El viento que reinaba hace días reforzó en la noche de ayer, continuando durante el día de hoy.

Los vapores «Menorquin» y «Nuevo Mahonés» siguen detenidos en el puerto de Alcudia, esperando calme el temporal.

Escritas las anteriores líneas sabemos que ambos vapores han salido esta mañana con rumbo á este puerto y que el temporal les ha obligado á arribar al punto de partida.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Esta noche D. Pedro Gavilán explicará su segunda conferencia sobre: Alimentos y bebidas.

Curación de la tos, Farmacia J. M. RO Farmacia y Laboratorio de J. Miró -Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

Esta noche, á las 8, la Sociedad «Nueva Esperanza», de Villa-Carlos, dará en el local del Sr. Ludevid, de la calle de la Iglesia, una velada, y entre otros números se pondrán en escena «Los Pastorellas» y «Los Reyes».

GLOSAT

Mañana le habrá en la villa de l' amun Pere Buinó, sirviéndose en los intermedios finos licores, y cuanto pueda el buen gusto apetecer.

CASINO «EL CONSEY»

Anoche se dió en esta sociedad la función á beneficio de la sociedad filantrópica de dicho casino.

Pusieron en escena las zarzuelas «Bohemios», «El mozo cruo», y «El Trebol», siendo aplaudidísimos sus intérpretes.

En «El mozo cruo la señorita Aparicio sustituyó á la señorita Muñoz en el papel de Quisquillas, logrando grandes aplausos.

En un intermedio el niño Juan Llopis recitó de una manera clara y con buena entonación un monólogo titulado «La tumba de una madre». Al final fué ova cionado siendo llamado á escena á recibir los aplausos que el público le tributó.

Mañana tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad.

Como los anteriores es de esperar se vea muy concurrido.

Debiendo hallarse abiertas mañana las oficinas municipales, con motivo de la rectificación del alistamiento, el señor Alcalde ha dispuesto, aprovechando esta oportunidad, que se admitan en dichas oficinas hasta las doce, donativos para la Tómbola que se organiza á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 18'00.

El nuevo Gabinete se presentará hoy al Rey constituido en la forma siguiente:

Presidente del Consejo y ministro de Hacienda, D. Raimundo F. Villa verde.

Gobernación, González Basada.

Estado, Villarrutia.

Justicia, García Aliz.

Guerra, General Marina.

Instrucción Pública, Lacierva.

Marina, Cobián.

Agricultura, Marqués de Vadillo.

Madrid 27, 23'50.

Ha jurado el nuevo ministerio.

Ha sido modificado el gabinete en la forma siguiente:

Ugarte va á Gracia y Justicia, el general Martitegui al ministerio de la Guerra y García Aliz á Hacienda.

Madrid 27, 23'55.

Los republicanos trabajan activamente y se preparan para unas elecciones parciales que en breve se celebrarán.

Madrid 28, 8'00.

Ha fallecido el conde de San Bernardo.

Su muerte ha sido muy sentida, pues gozaba de generales simpatías.

Madrid 28, 8'50.

Budapest.—Han tenido lugar unas elecciones en las cuales han ocurrido varias colisiones, resultando treinta y tres heridos.

Madrid 28, 9'10.

Ha llegado á Saigou el general Stoessel, de paso para Rusia.

Madrid 28, 9'50.

Dicen de Santo Domingo que ha estallado una revolución, trabándose varios combates entre la tropa y el pueblo, resultando quinientos muertos y más de mil quinientos heridos.

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 27, 15.

Continúa reinando temporal entrando buques arribada; Ciudadela nos avisa allí viento mar gruesa; avisaremos salida.

Cabot.—Oardona.

Alcudia 28, 9.

«Nuevo Mahonés» y «Menorquin» han salido esta madrugada, tiempo malo.

Oliver Qués.

Alcudia 28, 10'20.

Acabamos divisar «Menorquin» y «Mahonés» de arribada forzosa aumentando temporal.

Oliver Qués.

Teatro Principal

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Maestro

Sra. CRO CAVALERI

Función para mañana domingo 29 de Enero de 1905.

4.ª de abona

4.ª serie

Se pondrá en escena la hermosa partitura en cuatro actos del Maestro Puccini

La Bohème

A las ocho.

Precios los publicados.

«LA POPULAR»

¡¡¡A BAILAR!!!

Gran baile de máscaras para hoy sábado 28 empezando á las 9.

Queda abierta la suscripción para dichos bailes en la Conserjería de teatro y en los puntos siguientes:

Café del Centro.

Centro Ciclista.

Casino de Unión Republicana.

Orfeón «Le Progrés».

Casino Nuevo Centro.

CASINO «EL CONSEY»

Para las señoras socias

Habiendo acordado esta Junta destinar para la amortización de acciones la cantidad de 300 pesetas se notifica á los señores accionistas que hasta el sábado á las seis de la tarde se admitirán proposiciones en pliegos cerrados y á las nueve de la misma noche, reunida la Junta se hará la adjudicación á las proposiciones mas favorables. En caso de varias iguales se procederá á sorteo.

Mahón 26 Enero de 1905.—El Secretario, Francisco Conforto.

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo 29 corriente de once á trece para la elección de los señores que han de formar la Junta directiva de dicha sociedad.

Mahón 26 Enero de 1905.—El Secretario, Francisco Conforto.

Ayuntamiento de Mahón

OBRAS PUBLICAS

El día 16 de Febrero próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la adquisición de los adoquines que se necesitan durante el año actual y los dos sucesivos para el empedrado de las vías públicas de esta Ciudad, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres pesetas el metro cuadrado de adoquines blancos y de seis pesetas cincuenta céntimos el metro cuadrado de adoquines azules y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta pesetas en metálico, valores del Estado ó bien del municipio, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales mas ventajosas que las restantes, se hará la adjudicación provisional del remate á favor de aquel en cuyo pliego tenga el número más bajo según el orden de presentación.

Las proposiciones se harán en papel timbrado correspondiente y conforme al adjunte modelo, presentandolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón 28 de Enero de 1905.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eticacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU



VERDADERO REGALO

á todos los señores suscriptores

De una fotografía á la albúmina ó al bromuro (sistema inalterable tamaño natural ó «Un Retrato» al pas tel ó al óleo de igual tamaño, del mismo suscriptor ó de la persona por él designada, con un «precioso marco» dorado que mide junto 66 centímetros de ancho por 77 de alto, á los suscriptores de las obras siguientes:

Los Dramas del Infortunio ó La piedad de un Martir.
Testamento de un Martir.
Del Trono al Cadalso.
Barcelona y sus misterios.
La Esposa Honrada.
El conde de España (La inquisición Mititar)
Secretos de la Honra (Memorias de un hombre enterrado vivo)
La cruz de la amargura ó La Martir de su Honra.
Tesoro Epigramático.
Los misterios de París.
Juana de Arco la doncella de Orleans.
Martirio; ó la Redención de una Madre.

Celos de Esposa.
Los Angeles del Hogar (Un libro para las madres)
Las Cadenas del Pan ó la Hija del Obrero.
Los Huérfanos.
El nudo Maldito ó El crimen de dos Mujeres.
El Llanto de los pobres.
Vivir después de la Muerte ó la Hija de dos Madres.
Vivir es Amar.
Los juramentos de amor.
La Tierra Santa ó Palestina.
Los Miserables y Conde Montecristo

Todas estas obras son entregadas «á plazos» ó al contado adjunto con el «regalo» á los señores suscriptores.

Para detalles dirijirse al viajante autorizado D. MAGIN VENANCIO, Calle Doctor Orfila (Morera, 1) (Casa Colterera) todos los días de 10 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde.

Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Macfa. lanas azules sin goma marca «Christian» á 52 pesetas, todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Precios limitados

Para informes y encargos, unico Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10.—MAHON

Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

EL BAZAR

de

Francisco Pons Carreras

— Temporada de invierno —

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honorarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad. Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona. Se confecciona toda clase de pestizos.

Arravaleta, 10-Mahón

AUROLA

Compañía anónima de seguros á prima fija

FUNDADA EL AÑO 1900

Capital 20.000.000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO.—En el edificio de su propiedad.—Estación n.º 5.

— SEGUROS DE —

— INCENDIOS, MARITIMOS Y VALORES —

Agente en Menorca, D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila 30, Mahón.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	» 14.780.954'95
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	» 420.212.624'31
Pagado á los asegurados hasta igual fecha	» 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de dotes y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON